

Santa Dorotea de Luna (Torreón de La Chorrera)

Por: Jorge Ernesto Echeverría Cotelo y Antonio Quevedo Herrero

Imágenes: Sandy León de Armas y Esther Van Gent/Cuban Cultural Ventures

La idea de construir sendos fuertes a la entrada de los ríos de La Chorrera (Almendares) y Cojímar, se remonta a principios del siglo XVII, cuando el gobernador don Pedro Valdés comunicó este proyecto a la Corona. La precaución contemplaba entonces la amenaza de Inglaterra, de modo que, al terminar la guerra con dicho país, se abandonó el proyecto, que vino a ejecutarse ante la amenaza de un nuevo enemigo: el holandés. En el año 1635, el maestro Andrés Valero diseñó un fuerte de forma estrellada, que no fue ejecutado.

Juan Bautista Antonelli, ingeniero militar ocupado en las obras del Castillo San Pedro de la Roca en Santiago de Cuba, vino a La Habana una vez que las tuvo adelantadas. El objetivo de la visita fue estudiar las defensas de la villa. Convencido de la imposibilidad de acometer la construcción de La Muralla en un tiempo inmediato, debido a la falta de recursos, propuso un reducto en cada extremo, este y oeste, de la región con vistas a extender la defensa del litoral y proteger la bocana de los ríos de desembarcos y posibles aguadas de enemigos.

Nada se hizo hasta el gobierno de don Álvaro de Luna. En el mes de mayo de 1646, informó el gobernador al rey que el Torreón de Santa Dorotea de Luna, en La Chorrera, proyectado en un islote, donde el río desagua al mar, quedaba acabado. Su objetivo era la defensa del litoral oeste y proteger la desembocadura del río.

El trazado del torreón es el de una superficie cuadrada, sin baluartes, y en cada ángulo presenta una pequeña torre adosada al muro de la edificación. Tiene dos niveles de piso y en la actualidad existen entradas en la planta baja, que no se concibieron en sus inicios. La planta alta estaba destinada para el emplazamiento artillero del enclave.

Tras la recuperación de La Habana por la corona española, en 1763, el torreón fue reconstruido con cuatro troneras dirigidas hacia el mar y una hacia la desembocadura del río.

En la primera mitad del siglo XX, tuvo diversas funciones, entre ellas la de base náutica y desde 1931 a la Marina de Guerra. Después del triunfo revolucionario de 1959, continuó como instalación militar. En la actualidad es un centro gastronómico.

Para más información ver:

Acceso a los reductos de La Chorrera y Cojímar/Parte I.

<https://www.facebook.com/page/104696887967869/search/?q=Acceso%20a%20los%20reductos%20de%20la%20Chorrera%20y%20Coj%C3%ADmar%2FParte%20I>.

Acceso a los reductos de La Chorrera y Cojímar. Parte II/Final.

<https://www.facebook.com/page/104696887967869/search/?q=Acceso%20a%20los%20reductos%20de%20la%20Chorrera%20y%20Coj%C3%ADmar.%20Parte%20II%2FFinal>

Santa Dorotea de Luna (Torreón de La Chorrera)

<https://www.facebook.com/profile/100064023823057/search/?q=Santa%20Dorotea%20de%20Luna%20>